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记者从中国疾病预防控制中
心网站了解到，霍乱是由 O1 群
和O139 群霍乱弧菌引起的急性
肠道传染病，具有发病急、传播
快、波及面广的特点。根据我国
《传染病防治法》第三条规定，传
染病分为甲类、乙类和丙类。霍
乱是我国两种甲类传染病之一
（另一个是鼠疫），也是当今三种
国际检疫传染病中的一种。

据了解，我国从1961年第七
次霍乱世界大流行开始受到波及，
除西藏无病例报告外，其余各省
（市、区）均有疫情发生。1993年开
始，我国部分地区相继发生O139
霍乱的局部暴发与流行。随后出现
了多菌群（型）混合流行的局面。

近30年来，广州医科大学附

属市八医院与霍乱共进行过两次
正面交锋。该院感染病中心主任
李凌华告诉记者：“一次是 1998
年，当时收治了200余例患者；另
一次是 2005 年收治 42 例患者。
后来就极少见这个疾病发生了。”

“当时两次收治的霍乱患者
中，病情有轻有重。病情轻的，症
状不典型，但是大便里可检查出
霍乱弧菌。病情严重的，上吐下
泻，大便呈现水样便（黄水样、清
水样、米泔样或血水样），短短几
个小时内迅速出现脱水或严重脱
水，可引起脱水休克，并发急性肾
衰竭、急性肺水肿等疾病。所以，
对于霍乱不能掉以轻心，如果不
能获得及时有效治疗，会危及生
命。”李凌华说。

2005年广州收治42例患者

羊城晚报讯 记者薛仁政、
符畅报道：11 日 17 时，广州市
召开疫情防控新闻发布会（2022
年总第 70 场），市卫生健康委、
白云区、市疾控中心相关负责
人通报广州市新冠肺炎疫情防
控情况。

发布会上，广州市卫生健康
委副主任陈斌通报，10日 8时至
11 日 12 时，广州市新增 2 例新
冠病毒本土感染者，其中一例
为密接者排查中发现，一例为
风险区域核酸筛查中发现。经
专家评估研判，广州划定白云
区京溪街春兰花园 16、17、18、
19 栋为高风险区，京溪街春兰
花园除16至 19栋外的其他区域
为中风险区。

具体情况如下：
感染者 10，女，荔湾区东漖

街西塱南安十一巷居民，确诊轻
型病例，是本次疫情感染者9的
妻子。

感染者 11，女，白云区京
溪街春兰花园居民，确诊轻型
病例。

广州市疾控中心党委书记
张周斌介绍，目前流调溯源的结
果，显示 0708 疫情是患者在外
地旅游期间意外暴露、返穗后引
发，流行毒株是BA2.3。而白云
区发生的疫情是 10日外地报告
的一例感染者在 5日-6 日来穗
期间，近距离接触传播所致，流
行毒株是BA2.2。

张周斌表示，本轮疫情中，

广州双线作战，同时应对两起独
立疫情，目前传播链条较为清
晰。“在后续排查工作中，不排除
有续发感染者。”他说。

他提醒，当前疫情防控形
势依然严峻复杂，早发现是能
否尽快控制疫情的关键所在。
市民朋友一定要积极参与核酸
检测。

白云区副区长王晓杰表示，
10日，白云区在风险区域排查
中 发 现 1 名 核 酸 检 测 阳 性 人
员。当日，白云区组织开展全
区第一轮全员核酸筛查，累计
完成采样 287.38 万人。11 日组
织开展第二轮全员核酸检测，
截 至 11 日 15 时 已 完 成 采 样
115.24 万人。

新华社电 11 日上午，武汉
市武昌区卫生健康局通报称，武
汉大学确诊一例霍乱病例，目前
未发现其他新增病例。

通报称，7月 9日晚，武昌区
疾控中心接医院报告，武汉大学
出现一例感染性腹泻病例，以呕
吐腹泻为主，伴低热，血清学凝集
试验为 O139 阳性。经湖北省、
武汉市、武昌区三级疾控中心复
核，该病例的血清学凝集试验为

O139 阳性，诊断为霍乱，毒力基
因阴性。患者经有效诊治，病情
已得到控制，症状已消失。武昌
区卫生健康局已组织专业机构对
相关人员进行采样检测和跟踪管
理，对相关场所进行临时封控管
理和消毒处置，目前未发现其他
新增病例。

霍乱是因摄入的食物或水受
到霍乱弧菌污染而引起的一种急性
腹泻性传染病，病发高峰期在夏季。

羊城晚报讯 记者董柳报道：
近日，一则《新〈民事执行法〉草
案，老赖只需躲 5 年就彻底无需
承担还款义务？》的自媒体文章在
不少微信群里流传。该文宣称，
民事强制执行法（草案）近期正面
向社会公开征求意见，草案第八
十三条第（八）款的规定意味着一
名老赖欠债后只需藏匿起来，5
年后就可以逍遥自在，不用再承
担任何还款义务。相关立法本意
究竟是不是这样？法律专家就此
受访表示，并非如此！

首次提请审议的中华人民共
和国民事强制执行法（草案）第八
十三条是这样规定的：“有下列情
形之一的，人民法院应当裁定终
结执行：（一）……（八）自终结本
次执行程序之日起满五年且未发
现被执行人可供执行的财产；
（九）……终结执行的，人民法院
应当解除已经采取的执行措施。”

“‘老赖只需要躲五年就彻底
无需承担还款义务’并没有道理，
也不符合法律草案的内容。”北京
理工大学法学院教授、民法典研
究中心主任孟强昨天接受羊城晚
报记者采访时说。

孟强说，首先，对于被执行人
隐匿财产的处罚措施，草案第六
十二条规定，当事人或者其他人

“有证据证明被执行人有履行能
力而拒不履行执行依据确定的义
务”等八种行为之一的，人民法院
可以根据情节轻重予以罚款、拘
留；构成犯罪的，依法追究刑事责
任。第六十三条规定了对个人和
组织的罚款金额以及拘留的期
限。可见，对于隐匿财产的，不仅

要上失信名单，更要遭受罚款和拘
留的惩罚，这是草案的一大亮点。

其次，草案第八十条已经强调
了，只有“已穷尽必要合理的财产
调查措施，未发现被执行人有可供
执行的财产、发现的财产不能处置
或者已经处分完毕但是债权尚未
全部实现”的，才会裁定终结本次执
行程序，也即被执行人确实没钱。

再次，草案第八十一条强调：
“终结本次执行程序后，申请执行
人发现被执行人有可供执行财产
的，可以申请恢复执行。人民法
院审查属实的，恢复执行。”因
此，终结执行后发现财产，可以申
请恢复执行。

只有满足这些条件之后，才会
出现“自终结本次执行程序之日起
满五年且未发现被执行人可供执行
的财产”而裁定终结执行的结局。

所以，孟强说，即便是在极端
情况下，被执行人隐匿财产极深，
无人知晓，无法调查，五年后终于
被终结执行了，被执行人放心地
拿出了隐匿的财产，但这时候债权
人仍然有措施申请对其进行执行，
因为草案第八十四条规定：“当事
人、利害关系人对终结执行不服
的，可以在知道或者应当知道终结
执行之日起三十日内提出异议。”

“其实，债权人对被执行人事
先的财产处分行为享有撤销权，
执行中又可以穷尽调查手段，还
要间隔五年，这种情况下，被执行
人仍能转移财产逃避执行，可能
性不大了。”孟强说，草案应该说
对这些情况都有考虑，上述自媒
体文章未能对草案进行体系解
读，难免理解片面。

武汉大学确诊一例霍乱病例
症状已消失，目前未发现新增病例

2005年后，
霍乱在广州极少见

老赖躲5年就彻底无需还款？
法律专家：并非如此

武汉大学出现一例霍乱病例，该病例的血清学凝
集试验为O139阳性，引发社会关注。据广州专家介
绍，霍乱这种传染病2005年后在广州地区很少见。

羊城晚报记者 张华 刘琪莎 李采琼

霍乱这个疾病是怎么发生的
呢？李凌华说，最主要的途径是

“病从口入”。霍乱弧菌一般污
染水或者水产品（鱼、虾等），如
果我们饮用了未经处理的水或食
物，就有可能把里面的细菌吃下
去。另外，如果苍蝇接触了被霍
乱弧菌污染的食物或粪便，也会
把细菌带到其他地方。

根据广东省疾控中心流研所

发布的信息显示，典型病人的吐
泻物含菌量甚多，每ml粪便可含
107～109个弧菌，这对疾病传播
起重要作用。因此，患病人群的
呕吐物和大便会带有弧菌，也是
传染源。

值得一提的是，人不分种族、
年龄和性别，均对霍乱易感。但
受胃酸及免疫力等影响，感染后
并非人人都发病。

霍乱弧菌是如何进入人体的？

据广东省卫健委公布的《全
省法定报告传染病疫情》，2020
年、2021年全省未有霍乱病例发
生。“从2005年后，霍乱在广州就
极少见了。”李凌华说，“上述当
时在市八医院住院的霍乱患者都
治愈出院，无一例死亡。我们针
对脱水患者积极补液，改善脱水
的情况，并且采用抗生素治疗，
治疗效果不错。市八医院感染中
心已经积累形成了一套非常成熟
有效的治疗方案。”

由于霍乱弧菌经水和食物传
播，所以中国疾控中心提醒，在

旅游期间注意饮食饮水卫生。进
餐、准备食物前以及便后要用肥
皂彻底洗手。当前往卫生状况不
明的地区旅行时，尽量食用煮熟
的热食，尽量饮用开水，或未开
封的预包装水及饮料。不进食生
的蔬菜、未经巴氏消毒的果汁和
牛奶，食用水果前自己削皮，使
用清洁的流水清洗餐具。

李凌华指出，霍乱虽然是甲类
传染病，但作为一种肠道传染病，
只要做好预防，加上现代医学成熟
的治疗方案，霍乱不会对我们的生
活造成太大影响，公众无需恐慌。

及时补液+抗生素杀菌

10日8时至11日12时，新增2例本土感染者

广州同时应对两起独立疫情

10 日，广州一处核酸检测点，“大白”身旁摆放了风扇和冰块降温
羊城晚报记者 梁怿韬 摄

《谭谈交通》被下架
节目著作权究竟属于谁？

10 日晚，四川

成都《谭谈交通》的

主持人谭乔发布微

博（见下图）称，遭

第三方公司维权索

赔数千万元，涉及

视频将全网下架。

随后，“谭谈交通全

面下架”“谭乔自曝

或面临牢狱之灾”

成为社交媒体平台

上的热搜话题。

11 日，发起维

权主张的成都游术

文化传播有限公司

向媒体展示了成都

广播电视台的授权

书，电视台相关负

责 人 亦 回 应 媒 体

称，电视台长期以

来没有对《谭谈交

通》节目主张版权

权利，“并不代表着

任何个人可以随便

侵权。”

《谭谈交通》著

作权究竟属于谁？

相关视频包括二次

创作作品被下线，究

竟合不合理？为此，

羊城晚报记者采访

了相关法律专家。

文/羊城晚报记者 李妹妍

“你们的谭 sir 我最后可
能赔得裤子都没了。”10 日，
《谭谈交通》主持人谭乔在微
博、知乎等平台发布视频透
露，由于被投诉侵权，《谭谈
交通》等相关视频被下线，他
本人可能面临数千万元的巨
额赔偿，甚至是牢狱之灾。

卷入此次风波的《谭谈
交通》，是成都本土一档交通
法规宣传节目，最早于 2005
年 3 月在成都电视台都市生
活频道播出。由于贴近大众
且语言直白、诙谐幽默，播出
后不仅在成都大受欢迎，也
受到全国观众的喜爱和追
捧，该节目的很多经典片段
成为了网络经典热梗，如“到
二仙桥走成华大道”，“腰马
合一”等。

2018 年初，时任成都市
公安局交警支队民警谭乔因
个人原因不再参加节目主持
拍摄，《谭谈交通》停播。但

该节目的热度并没有随之消
退，多期经典节目成为网友
二次创作的热门素材，在 B
站等年轻人聚集的平台上有
着颇高热度。

2019年 12月 20日，谭乔
在社交平台上发布第一则视
频，凭借《谭谈交通》带来的影
响力吸粉无数。记者留意到，
目前，谭乔在B站上拥有387
万粉丝，在抖音和微博上分别
拥有294.6万、80.8万粉丝。

“从去年开始，因为我本
人参与了很多访谈节目以及
专题节目，《谭谈交通》进一
步火爆出圈，就有人看中了
其中公益普法之外的商业价
值。”谭乔表示，多次收到平
台发布的视频退回且被锁定
的通知，不仅自己账号中大
量视频被下架，从345个原创
视频缩减到了 80 个视频，还
有上万个二次创作者编辑的
爆款视频也被投诉下架。

此次维权风波中，上万个
二次创作者编辑的爆款视频
也被投诉下架。对此，中国政
法大学传播法研究中心副主
任朱巍认为，大规模下架作品
的情况应该谨慎。

“如果二次创作的作品属
于转换性使用，或者说属于合
理使用中的评论等情形，二创
作品本身也是有版权的。”他
表示，《谭谈交通》作为一个普
法作品，具有公益性质，在此
类版权案件中适用风险代理
应当更为谨慎，“因为它涉及
包括鼓励创新，包括很多二创
者的权利、观看者的权利等，
涉及的面很广，权利的保护不
能只考虑一面，要考虑权利的
平衡，特别是在多种权利交叉
的过程中。”

“著作权法应该适应互联
网时代的发展，更加开放地去
平衡权利人之间的权利。”朱
巍表示，互联网时代，对著作
权的保护应该是鼓励创新而

不是遏制传播，鼓励创新是在
创新的过程中让权利人的权
利得到最大的保护，“像这样
一下子下架了上万个作品，
对整个社会来说，损失是很
大的。”

徐新明亦认为，对二次创
作的作品需要具体问题具体
分析，法律上对合理使用的范
围有明确的界定，如果二次创
作不属于合理使用，那就是侵
权的行为，“总的来说，知识产
权要尊重，同时也要注意实现
权利人的利益和社会公共利
益的平衡，这是更重要的。”

他建议，视频平台可以创
制出类似的授权机制，比如说
网友在平台上看到好的作品
想进行二次创作，可以通过平
台联系到著作权人获得快速
的授权，“这个事情对公众来
说，也是一次普法的过程。随
着知识产权保护力度越来越
大，不能再像以前那样随意地
使用别人的作品了。”

但在谭乔看来，谁是版权
方，或者谁拥有多少比例的
权益，还需要权威的机构来认
定，“当初制作《谭谈交通》，没
有任何个人或者任何机构签
订了这种合同或者协议。”

记 者 梳 理 资 料 发 现 ，
2020 年 1 月 19 日，成都市公
安局在“领导留言板”回复网
友提问时明确表示：“2005年
5月，成都市公安局交警支队
与成都电视台第三频道联合
推出交通安全宣教节目《谭谈
交通》。由交警支队民警谭乔
出镜主持，电视台摄制人员跟
随拍摄并进行后期制作。”

《谭谈交通》的著作权到
底归于何方？

“根据当时的著作权法的
规定，《谭谈交通》应该归属
于类电作品，即以类似摄制
电影的方法创作的作品。按
照现行的著作权法，节目整
体是归入视听作品的。”中国
知识产权律师网首席律师、
中国政法大学知识产权研究

中心研究员徐新明告诉记
者，视听作品的著作权由制
作者享有，该节目是电视台
完成制作并在电视台播出，

“如果没有相反的证据，著作
权应该属于成都电视台。”

徐新明表示，谭乔在节目
里就某个话题即兴发挥的解
说，“事先没有剧本的、有独
创性的内容，可以构成独立
的口述作品”，但在没有特别
规定的情况下，谭乔本人确
实对于《谭谈交通》的著作权
不享有任何权利。这也意味
着，未经著作权人授权，其他
人确实无权上传相关视频。

北京中银律师事务所知识
产权部副主任张菲菲则认为，
《谭谈交通》节目是由成都广播
电视台与谭乔合作创作完成，
属于合作作品，合作作品的授
权应该由著作权人共同授权，
而成都广播电视台单方面宣布
其获得《谭谈交通》节目的完整
著作权并对外授权进行起诉索
赔的行为是存在一定风险的。

主张谭乔上传相关视
频侵权的是成都游术文化
传播有限公司（以 下 简 称

“游术公司”）。
工商信息显示，成都游

术文化传播有限公司成立
于2018年，是一家自然人投
资或控股的公司。11 日上
午，记者多次拨打该公司在
工商登记系统中公示的电
话，但无人接听。

企查查信息显示，该公
司近期密集起诉了多家视
频公司，包括优酷、爱奇艺、
咪咕、快手等。记者梳理发
现，自今年 4月 14日至 7月
7 日，该公司条目下新增25
条开庭公告、98条立案信息，
其中5月25日当天立案高达
60件，案由多为“侵害作品信
息网络传播权纠纷”。

11日晚些时候，游术公
司向媒体展示了其获得成
都市广播电视台授权的“法
律依据”。记者留意到，相
关授权书显示，成都市广播
电视台为《红绿灯》及全部
《谭谈交通》板块的视听作

品的合法著作权人，就上述
作品授予游术公司“所有著
作财产权以及将上述权利
的转授权权利，以及将上述
权利许可第三方进行分校
的权利”。

该授权书还特别说明，
授权的权利包含维权权利，
被授权方有权单独以自己的
名义进行发函、投诉、提起诉
讼、采取刑事措施以及获得
赔偿等的权利。该授权期限
为2021年 9月 17日至 2026
年9月16日，总共5年。

此外，有媒体报道称，
成都广播电视台相关负责
人表示，长期以来该台对于
《谭谈交通》的权利没有进
行任何主张，但并不代表着
电视台方面对于著作权的
放弃。企查查信息显示，成
都广播电视台在 2016 年注
册了多个《谭谈交通》商标，
为该商标的拥有者，使用截
止日期为2027年；成都电视
台全资控股的成都音像出
版社有限公司则拥有 5 项
《谭谈交通》作品著作权。
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